

Pro.P.A.A. Zona Norte UE 008.

Docente: Mirna Alejandra Balmaceda

Coordinadora: Lic. Juanita Luna

Segundo Ciclo

Turno: Tarde

Título de la Propuesta: ¡Celebramos con Esperanza Nuestra Fiesta Patria!

CIENCIAS SOCIALES

**AMERICA SE INDEPENDIZA. REVOLUCION EN AMERICA.
REVOLUCION EN EL RIO DE LA PLATA.**

1. Leer detenidamente la siguiente información, que brindara detalles y hechos de la REVOLUCION DE MAYO DE 1810

REVOLUCION EN AMERICA.

En 1808 se produjo en Europa un hecho que altero de modo irreparable el dominio de España sobre sus posesiones coloniales americanas. Ese año, el emperador de Francia Napoleón Bonaparte, decidió invadir la península ibérica con la excusa de que se dirigía a Portugal, que amenazaba con establecer una alianza con Inglaterra, el gran enemigo de Francia. Una vez en España, los franceses obligaron al rey Carlos IV a abdicar a favor de su hijo Fernando VII, a quien luego reemplazaron por José Bonaparte, hermano de Napoleón.

La mayoría de los españoles, que no acepto al nuevo monarca, se organizó en movimientos de resistencia. En las ciudades más importantes de la península organizaron juntas locales que gobernaban en nombre de Fernando VII. Todas ellas, a su vez, respondían a una Junta Central, instalada en la Ciudad de Sevilla.

En un principio, las colonias americanas mantuvieron su lealtad a Fernando VII. Pero la situación cambio en 1810, cuando las victorias militares de los ejércitos de Napoleón provocaron la disolución de la Junta de Sevilla. Enterados de la noticia, los criollos americanos comenzaron a preguntarse en nombre de quien gobernaban los virreyes y el resto de las autoridades españolas. Los hechos indicaban que el gobierno metropolitano

que había designado a las autoridades americanas ya no existía. Por lo tanto, muchos pensaron que había llegado el momento de reemplazarlas por otras elegidas localmente. Así en 1810, en varias ciudades hispanoamericanas, como MEXICO, CARACAS, BOGOTA, BUENOS AIRES, SANTIAGO DE CHILE. Se produjeron movimientos cuyo fin principal era la constitución de juntas de gobierno.

En 1815, Napoleón fue derrotado en Europa y Fernando VII recuperó el trono. De vuelta en el poder, uno de los principales objetivos del monarca fue restablecer el orden en las colonias americanas. En ese entonces, las revoluciones tenían un destino incierto: casi todos los movimientos iniciados en 1810 habían sido sofocados, solo las revoluciones iniciadas en Buenos Aires y Asunción seguían de pie. Las colonias se vieron enfrentadas a un dilema: o se sometían a la monarquía española o iniciaban el camino hacia la independencia definitiva. La segunda opción fue la que optaron y provocó la generalización de la guerra en el continente americano.

RESPONDER.: 1. ¿Qué hecho ocurrido en Europa afectó gravemente el dominio español en América? 2. ¿Cómo reaccionaron los españoles ante la invasión francesa? 3. ¿Por qué la situación de las colonias americanas cambió en 1810? 4. ¿Cómo influyeron los sucesos ocurridos en Europa en los criollos americanos? 5. ¿Cuál era la situación de las revoluciones americanas a mediados de la década del 1810.

LA SEMANA DE MAYO.

El 15 de mayo de 1810 llegó a Buenos Aires la noticia de la caída de la Junta de Sevilla y la disolución de la Junta Central. Como el rey estaba preso y las autoridades que lo reemplazaban ya no existían, los criollos y las milicias comenzaron a preguntarse a quien representaba ahora el virrey Cisneros y exigían la formación de Juntas como en España. Finalmente, la presión de los criollos fue tan importante que el virrey convocó a un Cabildo Abierto para el 22 de mayo, al que fueron invitados alrededor de 450 vecinos de la ciudad.

En el Cabildo Abierto, las opiniones estaban divididas. Por un lado, la mayoría de los españoles defendía la permanencia del virrey. Por el otro, un grupo de criollos y algunos pocos españoles opinaban que debía elegirse un gobierno propio. El 24 de mayo las posiciones se acercaron y se creó la Junta con participación criolla, pero presidida por el ex virrey Cisneros. Esta decisión fue rechazada por la mayoría de los criollos.

El 25 de mayo los criollos reunidos en la Plaza de la Victoria exigieron la formación de nueva junta. A este reclamo se sumaron milicias criollas, lideradas por Cornelio Saavedra, jefe del Regimiento de Patricios. Frente a tantas protestas, el Cabildo designo un nuevo gobierno, que se conoció como PRIMERA JUNTA, integrada por nueve miembros: siete criollos y dos españoles.

La mayoría de los miembros de la Primera Junta creía que se trataba de un gobierno que funcionaria solo hasta que fuera liberado Fernando VII. Sin embargo, otros, como Mariano Moreno, Juan José Castelli y Manuel Belgrano ya discutían desde tiempo atrás las posibilidades de independizarse de España.

ACTIVIDADES. Luego de la Lectura del texto anterior, INDICA si las siguientes afirmaciones son verdaderas o falsas. Luego, corrijan las oraciones falsas y escribir en sus cuadernos.

- a. El gobierno de las colonias era débil porque el rey Fernando VII se encontraba preso.*
- b. La Junta elegida el 24 de mayo fue aceptado por todos los criollos.*
- c. La Junta estaba integrada solamente por criollos.*
- d. MORENO, BELGRANO y CASTELLI pensaban que la Primera Junta funcionaria hasta que el rey fuera liberado.*

LA GUERRA EN AMERICA DEL SUR.

En América del Sur, la guerra contra los españoles fue conducida por José de San Martín y Simón Bolívar. San Martín ideó un plan que consistía en atacar y derrotar a los españoles en Lima, centro de su poder. Con ese fin, en 1817 partió desde Mendoza rumbo a Chile. Las victorias obtenidas sobre las fuerzas españolas en las batallas de Chacabuco y Maipú posibilitaron la declaración de la independencia en Chile, en 1818. Dos años más tarde, San Martín partió hacia el Perú. En 1821, luego de que su ejército ingresara a Lima, los peruanos también declararon su independencia.

En 1813, la revolución que había estallado en Nueva Granada fue aplastada por los españoles. Dos años más tarde, Bolívar, que se hallaba en Jamaica, desembarco en las costas venezolanas y se dedicó a preparar un ejército para enfrentar a los realistas. En 1819, Bolívar cruzó la cordillera de los Andes hacia Colombia, derrotó a los realistas en la Batalla de Boyacá y ocupó la ciudad de Bogotá. En 1822, la toma de la ciudad de Quito

por patriotas aseguro la independencia de la Gran Colombia, integrada por Venezuela, Colombia y Ecuador.

La etapa final de la lucha contra los españoles en América del Sur tuvo lugar en el Alto Perú. En 1824, la victoria de las fuerzas del Mariscal Antonio de Sucre en la Batalla de Ayacucho puso fin al poder español en América.

ACTIVIDADES PARA EL TRABAJAR EL TEXTO ANTERIOR QUE HAS LEIDO DETENIDAMENTE.

- a. Subrayar los nombres de los dos jefes militares que condujeron la guerra de los españoles en América del Sur.
- b. Subrayar, con otros dos colores, los nombres de los países liberados por San Martín y por Bolívar
- c. ¿Dónde y cuándo concluyó la guerra contra los españoles?

Buscar una imagen del Cabildo de Buenos Aires y realizar una maqueta del CABILDO DE MAYO DE 1810.

¿Qué sucedió el 25 de mayo de 1810?

Un día de 1810, el Virrey de España pide a los criollos que se mantengan fieles a España (invadida recientemente por los franceses). Los criollos, a su vez, piden a las autoridades realizar un Cabildo Abierto para abordar la situación actual.

El **Cabildo**, luego de charlarlo y discutir, decide que el Virrey de España deje el mando de Argentina. Luego, el cabildo decide realizar una Junta de Gobierno con Cisneros a la cabeza como presidente. Sin embargo nadie estaba de acuerdo con eso.

Los integrantes de la Junta, entonces indignados, decidieron renunciar. Ese día, el pueblo se reunió frente al Cabildo, para pedir respuestas a la situación que venía transcurriendo y entender lo que estaba sucediendo en el país. Allí fue cuando se enteraron que Cisneros había renunciado y se formó el **Primer Gobierno Patrio**.

El 25 de mayo de 1810, nuestra patria daba sus primeros pasos hacia la Libertad.

MIEMBROS DE LA PRIMERA JUNTA DE GOBIERNO.

<i>Presidente.</i>	<i>Cornelio Saavedra. Militar criollo.</i>
<i>Secretario</i>	<i>Mariano Moreno. Abogado. Criollo</i>
<i>Secretario.</i>	<i>Juan José Paso. Abogado. Criollo.</i>
<i>Vocal.</i>	<i>Manuel Alberti. Sacerdote. Criollo.</i>
<i>Vocal.</i>	<i>Manuel Belgrano Abogado. Criollo.</i>
<i>Vocal.</i>	<i>Juan Larrea. Comerciante. Español</i>
<i>Vocal</i>	<i>Domingo Matheu. Comerciante. Criollo.</i>
<i>Vocal.</i>	<i>Miguel de Azcuénaga Militar y Estanciero. Criollo.</i>
<i>Vocal.</i>	<i>Juan José Castelli Abogado. Criollo.</i>

LOS VENDEDORES AMBULANTES DE LA EPOCA COLONIAL.

Nombra e ilustra vendedores de la época.



En una cartulina DIBUJAR EL CABILDO.